
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В
от уже пять лет на Сред-
нем Урале воплощается 
программа развития 
мясного животновод-
ства. За это время в ре-

гион из Европы завезли около ты-
сячи буренок особых мясных по-
род: герефордов, абердинов, лиму-
зинов. От этих иностранок роди-
лось более тысячи племенных те-
лят. На реализацию проекта, по 
оценке экспертов, потрачено не 
менее 30 миллионов бюджетных 
средств. Тем не менее стадо растет 
медленнее, чем рассчитывали. 

— Чтобы обеспечить говядиной 
область, нужно иметь в хозяйствах 
более 30 тысяч коров мясных по-
род. А у нас сегодня не более 2,5 ты-
сячи, — говорит глава свердловско-
го минсельхоза Михаил Копытов. 

Почему тормозит эксперимент, 
выяснили корреспонденты «РГ».

Крепкий ген
 — Не скажу, что дело выгодное. 

Если рассматривать его исключи-
тельно как бизнес-проект, то он 
провальный. Даже несмотря на ре-
гулярные дотации из бюджета, не 
окупается. Но мы не останавлива-
емся, финансируем из доходов, по-
лучаемых от других направлений: 
производство зерна, молока, — рас-
сказал Олег Шестаков, директор 

агрофирмы, расположенной в селе 
Манчаж Артинского района. 

Именно сюда, на самую южную 
точку Среднего Урала, в декабре 
2011 года привезли из Дании 132 
молодые телочки породы герефорд 
— основу будущего племенного 
стада области. Морозы тогда стоя-
ли лютые, за тридцать градусов, 
вспоминают местные животново-
ды. Переезд был стрессовый: поч-
ти девять дней стадо везли в авто-
фургонах из заграницы. Из-за за-
держки на таможне заготовленно-
го на дорогу корма не хватило, и 
два дня телочки, каждая стоимос-
тью 1,5—2 тысячи долларов, держа-
лись на сухпайке. 

 — До Нового года всего несколь-
ко дней, а тут они. С кудрявой ры-
жеватой шерстью и такие испуган-
ные. Дневали и ночевали на ферме, 
лишь бы выходить новичков, — рас-
сказывает главный зоотехник хо-
зяйства Ирина Лифар. 

 В Манчаже до сих пор удивля-
ются, как коровы могли пережить 

этот стресс. Но шоковая встряска, 
по мнению крестьян, всем пошла 
на пользу. Герефорды нутром по-
чувствовали, что придется при-
спосабливаться к новым услови-
ям, а животноводы оценили стой-
кость породы. К ним приехали не 
неженки, а  выносливые племен-
ные представители, обладающие 
действительно отличными генами. 
Значит, с ними можно и нужно ра-
ботать. 

— Традиционно в первый год 
после перевозки стада из другой 
страны гибнет не менее половины. 
Еще четверть, так и не сумев адап-
тироваться, не переживает второй 
год. Нашему проекту уже пять лет, 
а первичное стадо сохранилось 
почти на 90 процентов! И это, без-
условно, заслуга наших животно-
водов,—  гордо поясняет Шестаков.

Миссия — размножение
Мы беседуем, можно сказать, в 

идиллической обстановке — на пас-
тбище. Вокруг зеленые луга, туч-

ные коровы и быки (герефорд ве-
сит более полутонны) вальяжно 
щиплют траву, двухмесячные те-
лята сосут молоко у мамы, за по-
рядком следит пастух на коне… 

Миссия именно этого стада 
была особая. Манчаж превратился 
в главный племенной репродук-
тор, откуда пошло формирование 
мясного стада по всей области. Хо-
зяйство выбрано не случайно: 
здесь с начала двухтысячных про-
фессионально занимались выра-
щиванием скота помест ных кро-
вей (когда выбракованных молоч-
ных коров скрещивают с быками 
мясных пород. — Прим. ред.). В ре-
зультате рождаются телята с хоро-
шим качеством мяса. Но, как ут-
верждают специалисты, при таком 
подходе потребуется не менее 20 
лет, чтобы закрепить генные 
свойства желаемой породы.

Поэтому власти региона реши-
лись на быстрый, но рискованный 
шаг: закупить племенное стадо в 
Европе, чтобы работать напря-

мую с носителями генов. Тем бо-
лее что на федеральном уровне 
было заявлено о финансовой под-
держке программ развития мяс-
ного животновод ства, да и опыт 
можно было перенять у соседей. В 
Челябинской области к тому вре-
мени уже создали самое крупное в 
России племенное стадо герефор-
дов (к 2008 году оно насчитывало 
22 тысячи голов). Правда, в тот 
проект было вложено 150 милли-
онов рублей частных инвестиций, 
еще около 100 ушло на приобре-
тение высокопородного стада. 

В Манчаже инвестиции, по-ви-
димому, были гораздо скромнее. 
Суперферм, отстроенных для 
иностранных буренок, мы не уви-
дели. Все по-русски традиционно, 
хотя достижения налицо. Племен-
ное стадо увеличилось в 2,5 раза — 
до 342 голов. Только нынешней 
весной родилось более двух десят-
ков телят. Из инноваций — строгий 
контроль за генными носителями. 
У каждого новорожденного в ушах 
две желтых клипсы. На одном ухе 
— с номером мамы, на другом — с 
кодом малыша. По ним можно уз-
нать всю информацию 
о родителях до пятого 
колена,  состав крови и 
привес. 

В УрФО процесс заготовки кормов 
затормозила непогода: на юге Тю-
менской области и в Зауралье про-
шли ливневые дожди, а на Южном 
Урале установилась сушь. Однако 
общая статистика в регионах оста-
ется неплохой: отстающих «вытяги-
вают» районы, где с погодой получ-
ше, и хозяйства, где внедряют сис-
темы мелиорации. 
На засушливом юге Челябинской 
области, где расположено боль-
шинство животноводческих хо-
зяйств, темпы заготовки кормов са-
мые высокие: в Кизильском районе 
— 18 центнеров на одну условную 
голову, в Брединском — 15,3, в Ок-
тябрьском — 11. При этом местные 
животноводы уделяют особое вни-
мание повышению качества сырья. 
Так, в одной из агрофирм, где выра-
щивают две тысячи герефордов, по-
кос проводят дважды в сезон за 
счет искусственного орошения. Ре-
гулируемый полив более 500 га 
позволил перевыполнить план по 
сену и сенажу на сотни тонн. 
— В этом году удалось получить по 
три тонны сена с одного гектара, — 
рассказывает главный агроном хо-
зяйства Рашит Файзуллин. — Затра-
ты на систему орошения с лихвой 
компенсируются тем, что заготовка 
кормов ведется на меньших площа-
дях, а значит, расходы на ГСМ, 

амортизацию техники и оплату тру-
да у нас меньше, чем у соседей. 
Особый акцент южноуральские жи-
вотноводы делают на заготовке бо-
бовых культур с высоким содержа-
нием белка (донник, люцерна, эс-
парцет), которые необходимы в ра-
ционе высокопродуктивных пород 
скота, способных за сутки прибав-
лять в весе более килограмма. 
Как сообщают в минсельхозе Челя-
бинской области, в 2016 году жи-
вотноводы получат неплохой запас 
кормов: по оперативным данным, 

аграрии уже заготовили 137 тысяч 
тонн сенажа (41 процент от плана) и 
61 тысячу тонн сена (56 процентов).
В Курганской области заготовку 
сдерживают дожди. Если по сена-
жу темпы работ соответствуют 
норме на конец июля (13 процен-
тов), то с сеном возникли пробле-
мы: его запасено всего 24,5 из за-
планированных 70,6 тысячи тонн. 
Это 35 процентов от плана, хотя в 
прошлом году на эту дату показа-
тель был куда весомее — 58 про-
центов.

— Такого «мокрого» лета я не помню 
с 1983 года, — говорит главный аг-
роном одного из ведущих животно-
водческих хозяйств области Петр 
Карпунин. — В прошлом году мы 
уже 20 июня все сено заготовили, а 
в этом только 100 из 600 тонн. Че-
тыре раза косили, а собрать не мо-
жем: льет как из ведра.
Синоптики обещают дожди и в ав-
густе. В этом случае аграрии Заура-
лья сена недоберут. Но ситуация их 
не пугает. Например, в Белозер-
ском районе отмечают, что готовы 

к любому развитию событий: если 
сена будет мало, значит, сенажа за-
готовят больше.
Похожая  обстановка почти во всех 
хозяйствах, но в областном депар-
таменте АПК не считают ситуацию 
критической.
— Мы даже не ставим вопрос, смо-
жем или нет запасти корма, — гово-
рит его представитель Александр 
Цыганов. — Люди работают, исполь-
зуют каждый погожий день. По пока-
зателям есть, конечно, отставание, 
но ведь лето еще не закончилось. 
А вот в Свердловской области заго-
товка идет по плану и темпы даже 
выше прошлогодних. На время по-
севной и уборочной кампаний в ре-
гионе действует оперативный 
штаб, который проводит ежеднев-
ный мониторинг ситуации. По его 
данным, хозяйства запасли почти 
десять центнеров кормовых еди-
ниц на одну условную голову круп-
ного рогатого скота, это 35 процен-
тов от плана. В прошлом году этот 
показатель был около восьми цент-
неров. До конца кампании на каж-
дую условную голову должно при-
ходиться по 30 центнеров.

Арина Мироненкова,
Валентина Пичурина,
Елена Миляева , 
«Российская газета»
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КОРОТКО

  т о л ь к о  н а  с а й т е  u r a l . r g . r u

По сообщениям корреспондентов «РГ»

В Челябинске построят 
полигон за миллиард
https://rg.ru/2016/07/25/reg-urfo/poligon-dlia-hraneniia-othodov-za-
milliard.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

ДЕВЯТЬ ЛЕТ 

НА  РАЗВИТИЕ

— Мы рассчитываем, что с 1 ян-
варя 2017 года заработает льгот-
ный механизм кредитования 
сельхозпредприятий — кратко-
срочные и инвестиционные кре-
диты по ставке не более пяти 
процентов годовых. Это сигнал 
для инвесторов: мы разбюрокра-
тим ситуацию, а банки получат 
возможность выбирать более 
интересные, окупаемые проек-
ты. Также важно сохранить заяв-
ленные объемы бюджетного фи-
нансирования АПК: 237 милли-
ардов рублей на 2016 год. При 
этом 20 процентов пойдет на но-
вые проекты, что позволит обес-
печить население основными ви-
дами продовольствия к 2025 
году. 

Акцент

 В год из бюджета на каждую голову выделяется 
субсидия в 10 тысяч рублей. Этого быку хватает 
на пару месяцев прокорма
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АПК Региональная программа развития мясного животноводства 
за пять лет не достигла плановых показателей

Не мычат, не телятся

Вопреки статистике животноводам 
удалось сохранить 90 процентов 
племенного стада, завезенного в 
Манчаж из Дании в 2011 году.
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Доходы бюджета выросли 
за счет налогов
За шесть месяцев 2016 года поступления налоговых и нена-
логовых доходов в бюджет Свердловской области состави-
ли 84,2 миллиарда рублей. Это на 6,3 миллиарда больше, 
чем в 2015-м. «Мы видим положительную динамику как по 
налогу на прибыль, так и по НДФЛ. И если в первом случае 
основные успехи достигнуты за счет предприятий-экспор-
теров и финансирования гособоронзаказа, то рост НДФЛ 
связан с увеличением зарплат в отдельных отраслях: IT, 
производство минеральных продуктов, машин и оборудо-
вания, металлургия, ТЭК, транспорт, пищепром», — пояс-
нила министр финансов региона Галина Кулаченко. 

Более полумиллиарда 
рублей потратили на 
северный завоз 
Югорчане запасают все необходимое для долгой зимы. В 
частности, в труднодоступные территории автономного 
округа уже доставлено порядка одиннадцати тысяч тонн 
нефтепродуктов (стоимостью 434 миллиона рублей) и 
17,5 тысячи тонн угля (стоимостью 104 миллиона рублей). 

Отели и мини-детсады 
получат субсидии
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства 29 июля заканчивает прием заявок на субсидии 
на модернизацию оборудования. Всего на эти цели в 
2016 году направят 159 миллионов рублей из региональ-
ного и федерального бюджетов. Претендовать на субси-
дию могут производственные и сельскохозяйственные 
компании, владельцы гостиниц, а также предпринимате-
ли, занятые в сфере дошкольного образования. 

Аграрии вырастили 
картофеля больше, 
чем нужно уральцам
Сельхозпредприятия Южного Урала в 2015 году они про-
извели более 105,5 тысячи тонн картофеля (с учетом лич-
ных хозяйств — 762,4 тысячи). В этом году, по данным Ас-
социации предприятий по выращиванию овощей, ожида-
ется не меньше. Собранного картофеля хватит не только 
для обеспечения соцсферы региона, но и для реализации 
на внутреннем рынке, а также для экспортных поставок. 

Югра субсидировала 
аренду жилья 
переселенцам 
Более 18,1 миллиона рублей направили в первом полуго-
дии власти автономного округа на реализацию программы 
«Соотечественники». Средства пошли на компенсацию 
аренды жилья 540 переселенцам. Всего желание переехать 
в Югру из-за рубежа изъявили 894 человека, 798 заявле-
ний были одобрены, остальным отказали из-за отсутствия 
подходящих вакансий в муниципалитетах. 

В Свердловской области 
упорядочат наружную 
рекламу
Региональное министерство по управлению госимуще-
ством разработало концепцию размещения рекламных 
конструкций. Первый блок требований касается наруж-
ной рекламы в границах автодорог. Второй регулирует 
размещение рекламы в Екатеринбурге, весь город разде-
лен на четыре зоны: историческую, центральную, жилую 
и прочего назначения. Для каждой определены свои пра-
вила оформления рекламы. Аналогичный подход реко-
мендован другим муниципалитетам. Основные положе-
ния документа должны быть внедрены к концу 2017 года.

Общественники помогут 
легализовать парковки 
Власти намерены решить проблему незаконных парко-
вок в Челябинске с помощью активистов. На первом эта-
пе организаторам таких стоянок предложат вывести биз-
нес из тени и заключить договоры с профильными уч-
реждениями. В случае отказа незаконные парковки де-
монтируют, а землю выставят на аукцион.

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердлов-
ской области выделило 12,3 мил-
лиона рублей из резервного фон-
да на восстановление инфра-
структуры Алапаевского района 
после паводка. Из них 9,8 милли-
она рублей направят на ремонт 
железнодорожного моста через 
реку Синячиха на 28-м километ-
ре узкоколейной железной доро-
ги — важного туристического 
объекта.

ГУБЕРНАТОР ЯНАО Дмитрий 
Кобылкин ввел карантин в 
Ямальском районе из-за массо-
вого падежа оленей. Причиной 
ЧП стали споры сибир ской язвы. 
На сегодня общие потери соста-
вили 1200 голов скота.

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ выделило 
Свердловской области субсидию 
в размере 46,4 миллиона рублей 
на реализацию дополнительных 
мероприятий, позволяющих 
снизить напряженность на рын-
ке труда. Средства получат 
17 предприятий на территории 
10 муниципальных образова-
ний, в том числе в пяти моного-
родах. Реализация программы 
позволит трем тысячам  человек 
пройти опережающее професси-
ональное обучение и стажиров-
ку, получить временную или 
постоянную работу.

ВИЗИТЫ

ЮЖНЫЙ Урал 3 августа посетит 
официальная делегация Синь-
цзян-Уйгурского автономного 
района КНР, в рамках визита за-
планированы бизнес-встречи и 
открытие выставки экспортных 
товаров.

ЦИФРЫ

3,9 ТЫСЯЧИ штрафов выписали 
административные комиссии 
Екатеринбурга в первом полуго-
дии 2016 года на общую сумму 
22,3 миллиона рублей.

31,4 МИЛЛИАРДА рублей соста-
вил объем производства сель-
хозпродукции в Челябинской 
области за пять месяцев 2016 
года, что на 8,9 процента больше 
уровня прошлого года. 

55,5 ТЫСЯЧИ квадратных мет-
ров составил прирост торговых 
площадей в Екатеринбурге в 
2016 году. 

300 МИЛЛИОНОВ рублей вы-
платили работодатели Челябин-
ской области в 2016 году в счет 
долгов по зарплате после вмеша-
тельства прокуратуры. Всего вы-
явлено 3,5 тысячи нарушений в 
сфере оплаты труда.

582 КИЛОМЕТРА газовых сетей 
проложено в Тюменской области 
за последние два года. 

НА 31,1 ПРОЦЕНТА увеличи-
лась доля местных продуктов пи-
тания в розничной продоволь-
ственной сети Челябинской об-
ласти. 

Александр Ткачев
министр сельского хозяйства 
РФ
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Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

П
осле откровенного 
провала программы 
капремонта в 2015 
году (вместо 1000 за-
планированных объ-

ектов отремонтировали 134) глав-
ный свердловский прокурор дал 
указание проверить все уже сдан-
ные дома, а также те, где работы за-
вершаются, на нецелевое исполь-
зование средств и соответствие 
подписанной проектно-сметной 
документации. Проблема срыва 
сроков наложилась на качество.

Напомним, среднеуральские 
муниципалитеты не сумели пра-
вильно оценить стоимость ремон-
та каждого конкретного много-
квартирника. Были случаи, когда в 
одном населенном пункте смета 
типового здания в три этажа и два 
подъезда укладывалась в 213 ты-
сяч рублей, в другом — в двенад-
цать миллионов. Поэтому для оп-
ределения списка необходимых 
работ понадобилось привлекать 
сторонние организации. Затем 
последовали слишком позд ние — с 
июня по сентябрь — конкурсы на 
выбор подрядчиков, которые тоже 
оказались не на высоте. Многие на-
хватали заказов, но в намеченное 
время не смогли сдать ни один дом. 
В частности, с такой ситуацией 
столкнулись Серов и Нижний Та-
гил. Ко всему прочему выясни-
лось: контракты подряда составле-
ны таким образом, что не могут 
быть расторгнуты в односторон-
нем порядке — по инициативе за-

казчика, Фонда капремонта, кото-
рый убедился в недобросовестнос-
ти исполнителей. В итоге нынеш-
нему куратору программы минис-
терству энергетики и ЖКХ Сверд-
ловской области пришлось сильно 
постараться, чтобы исправить все 
ошибки.

— Полностью изменили кон-
курсные процедуры: повысили 
требования к квалификации под-
рядчика: запрашиваем докумен-
ты, подтверждающие наличие 
техники и постоянно работающих 
специалистов (нужны копии тру-
довых книжек), — уточняет Нико-
лай Смирнов, глава регионально-
го ведомства. — Жестко прописали 
возможность расторжения конт-
рактов, штрафные санкции за на-
рушение сроков и графиков, вве-
ли штрафные баллы для тех орга-
низаций, что показали свою нена-
дежность в прошлом году. При 
максимальных 85—89 баллах, ко-
торые может получить участник 
конкурса, минус десять очков — 
это сущест венное отставание.

Все подрядчики, занимающие-
ся ремонтом систем отопления, 
обязаны приступить к работам не 
позднее 15 августа. А к 15 сентяб-

ря, когда начнется отопительный 
сезон, не только закончить их, но и 
провести опрессовки сетей, а так-
же передать их управляющим ком-
паниям. Кроме того, были усилены 
требования к строительному конт-
ролю — теперь ежедневные отчеты 
по каждому дому должны содер-
жать приложенные фотоматериа-
лы, чтобы не было соблазна подпи-
сать документ, не выезжая на объ-
ект.

Согласно плану до конца теку-
щего ремонтно-строительного се-
зона будет приведено в порядок 
2500 домов: из них больше 800 — 
это «долг» прошлого года и свыше 
1600 включены в программу на 
2016-й. Уже закончены работы в 
213 многоэтажках, акты сдачи 
подписали собственники, управ-
ляющие компании, органы мест-
ного самоуправления и специалис-
ты фонда капремонта. Еще около 
200 многоквартирников факти-
чески отремонтированы, идет 
официальная приемка. 

Боязнь повторить прошлые 
ошибки заставила власти начать 
подготовку проектно-сметной до-
кументации на 2017 год заранее. 
Это позволит в перспективе до-

биться проведения ремонтов круг-
лый год. При этом подрядчики уй-
дут от практики найма персонала 
только на летний период и смогут 
сформировать постоянный штат. 
Освещение, замену лифтового 
оборудования и внутренних ком-
муникаций (за исключением отоп-
ления) можно проводить и зимой. 
А иногда и кровлю удобнее восста-
навливать в этот период, потому 
что в межсезонье идут дожди. Ког-
да температура в помещениях под-
нимается до плюс 18 градусов, 
можно менять систему отопления. 
На лето остается фундамент, цо-
коль и фасад.

— Я не могу сказать, что в этом 
году все хорошо, — качает головой 
министр. — Осталось еще немало 
системных проблем. Органы мест-
ного самоуправления по-прежне-
му усиленно пытаются включить в 
программу те дома, которые по 
техническим и экономическим со-
ображениям нецелесообразно ка-
питально ремонтировать: из всех 
систем благоустройства там толь-
ко свет, туалет на улице, отопление 
печное, общий износ здания не 
аварийный, но близок к нему — 
50 процентов.

Вторая проблема, которая не 
решена до сих пор, в том числе на 
федеральном уровне, — ремонт до-
мов, являющихся объектом куль-
турного наследия. Стоимость ра-
бот в таких зданиях в 7—10 раз 
выше, чем в обычных. Дополни-
тельное финансирование из гос-
бюджета не предусмотрено. Сегод-
ня в свердловской программе кап-
ремонта — около 340 домов, имею-
щих такой статус. Примерно поло-
вине из них нужен не капремонт, а 
восстановление. Тем не менее ре-
гиональные власти хотят в следую-
щем году специально отобрать 
пять объектов и обкатать на них 
систему капремонта. Предполо-
жительно он растянется на 2— 2,5 
года, включая все необходимые со-
гласования.

КСТАТИ
За время действия программы 
капремонта с жителей Свердлов-
ской области собрано одиннадцать 
миллиардов рублей. В 2016 году 
планируется освоить девять. Как 
пояснил Андрей Андриянов, испол-
няющий обязанности генерального 
директора регионального Фонда 
капремонта, деньги, собранные в 
«общий котел», хранятся в трех 
банках. Они не лежат мертвым 
грузом, пущены в оборот. На про-
центы — 200 миллионов рублей — в 
этом году решено поменять 
114 лифтов. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Екатеринбург 
посетила 
делегация 
Марокко

НОВЫЙ ВКУС 
КЛЕМЕНТИНОВ

Булат Сабитов, Екатеринбург

Уральская торгово-промыш-
ленная палата (УТПП) подписала 
меморандум о сотрудничест ве с 
государственным агент ством по 
развитию экспорта Марокко 
Maroc EXPO. 

Мероприятие состоялось в 
ходе симпозиума по торгово-эко-
номическому обмену между Ма-
рокко и Россией, который про-
шел в Екатеринбурге. Делегация 
этой африкан ской страны впер-
вые посетила Свердловскую об-
ласть в рамках многоотраслевой 
бизнес-миссии. В ней участвова-
ли представители Maroc EXPO, 
ассоциации экспортеров ASMEX, 
13 коммерческих компаний, а 
также руководители нескольких 
экономических СМИ. 

— Россия является одним из 
стратегических партнеров на-
шей страны. Но до сих пор все 
делегации приезжали только в 
Москву. Теперь мы отправляем-

ся в регионы, — говорит управ-
ляющий директор Maroc EXPO 
Захра Маафири. — Уже посетили 
Санкт-Петербург и Казань, сей-
час приехали в Екатеринбург. 
Екатеринбург — это дверь в 
Центральную Азию, а Марок-
ко — ворота в Африку.

Напомним, Королевство Ма-
рокко — одно из самых стабиль-
ных и экономически быстро-
развивающихся государств Се-
верной Африки. За пять послед-
них лет товарооборот между 
ним и Свердловской областью 
вырос в 100 раз: с 40 тысяч до 
42,5 миллиона долларов. Вза-
имная торговля России и Ма-
рокко увеличилась в 2014—
2015 годах на 40 процентов, но 
ее товарная структура пока не 
отличается разнообразием: мы 
отправляем на экспорт в основ-
ном топливно-энергетические 
ресурсы, а импортируем овощи 
и фрукты. Вкус марокканских 
клементинов хорошо знаком 
российскому потребителю. 

Между тем Захра Маафири 
уверяет, что ее страна настроена 
на расширение сотрудниче ства, 
причем не только торговое, но и 
производственно-кооперацион-
ное. В частности, они собирают-
ся предложить российскому пар-
фюмерно-косметическому кон-
церну, базирующемуся в Екате-
ринбурге, уникальное натураль-
ное сырье. Также марокканцы 
заинтересованы в опыте ураль-
ских машиностроителей, в част-
ности тех, кто собирает трамваи. 
Среди других перспективных 
для кооперации сфер строитель-
ство железных дорог и морских 
портов, энергетика, металлур-
гия, текстильная и обувная про-
мышленность, производство пи-
щевой продукции. Ну и туризм, 
разумеется.

— Структура экономики Ма-
рокко меняется. Сегодня мы 
строим железные дороги, разви-
ваем фармацевтику и транспорт-
ную логистику. К 2020 году пла-
нируем создать 15 новых морс-
ких портов. А также солнечную 
электростанцию, которая будет 
по площади превышать нашу сто-
лицу Рабат, — отметила Маафири. 

Расширение и диверсифика-
ция торговых связей региона с 
Марокко интересны и выгодны 
обеим сторонам. 

— С учетом со временных 
трендов в экономике и социаль-
ной сфере Марокко свердловс-
кие предприятия готовы постав-
лять на африканский рынок ин-
новационную продукцию, к при-
меру, лекарства, медтехнику. 
Вместе с тем регион заинтересо-
ван в увеличении закупок фрук-
тов и овощей, — комментирует 
итоги визита Михаил Голубев, 
замминистра международных и 
внешнеэкономических связей 
Свердловской области.

Акцент

 В 2016 году в регионе капитально отремонтируют 
2500 многоэтажек. В 213 работы уже закончились, 
еще 200 зданий принимаются заказчиками 

Подрядчики откажутся от найма 

персонала только на летний период 

и сформируют постоянный штат. 

За пять лет 
товарооборот 
между африкан-
ским королевством 
и Свердловской 
областью вырос 
в 100 раз: с 40 тысяч 
до 42,5 миллиона 
долларов, но струк-
тура экспорта 
не отличается 
разнообразием

ЖКХ На Среднем Урале поменяли систему отбора подрядчиков 
для капремонта
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Источник: Свердловская областная прокуратура

СТОИМОСТЬ КАПРЕМОНТА ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ 
В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В 2015—2017 ГОДАХ, МЛН РУБ.

РЕМОНТ ВНУТРИДОМОВЫХ 
ИНЖЕНЕРНЫХ СИСТЕМ

РЕМОНТ ИЛИ ЗАМЕНА 
ЛИФТОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ
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РЕМОНТ ФУНДАМЕНТА

УКРЕПЛЕНИЕ МЕЖЭТАЖНЫХ И ЧЕРДАЧНЫХ ПЕРЕКРЫТИЙ

РАЗРАБОТКА ПРОЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ

6148,5

50,9

4740

1118,3

4909

48,3

0,05

383,6
456,3

Источник: Свердловская областная прокуратура

КОЛИЧЕСТВО ДОМОВ, ПОДЛЕЖАЩИХ КАПРЕМОНТУ 
В 2016—2017 ГОДАХ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

4168 5 033 344

Количество 
многоквартирных домов Общая площадь, м2

2242

19261926 2 703 069

2 330 2752 330 275
2016

2017

По данным агропредприятия, им уже удалось 
продать в разные регионы 15 быков-произво-
дителей. Судьбу одного из них мы отследили 
через Интернет. Оказалось, что манчажского 

герефорда купил фермер из Талицкого райна Виктор 
Свиридов. Недавно он решил заняться разведением 
мясных коров. Купил десять телок и приглядел «главно-
го в стаде». Остановился на уральском бычке по эконо-
мическим причинам. 

 — На племенную элиту у меня все равно денег не хва-
тило бы, в других регионах мне предлагали герефорда в 
три раза дороже. Так что решил остановиться на сверд-
ловском производителе, — пояснил Виктор. — Быка ку-
пил, можно сказать, подростком. Весил всего 350 кило-
граммов, зато сейчас за 600 перевалил. И подтверждает 
свою мясную породу. В честь места рождения дал кличку 
Манчаж. Крепкий такой, как танк, но характер покладис-
тый, от него уже девять племенных телят родилось.

 

Не распробовали
Все, что касается мясного животноводства, у нас еще 

«не распробовано», уверены в региональном минсельхо-
зе. Хозяйств, готовых заниматься этим направлением, 
немного, поэтому и племенной материал не настолько 
востребован, чтобы окупать проект. В год из бюджета на 
каждую голову выделяется субсидия в 10 тысяч рублей. 
Как утверждают владельцы герефордов, этой суммы 
быку — на пару месяцев прокорма. 

Со сбытом мяса тоже возникли проблемы. Торговые 
сети не подключишь, потому что товар появляется не-
регулярно и в небольших количествах. Даже некрупные 
магазины не хотят связываться, потому что продукция 
дорогая для обычного покупателя. 

— Объясняют просто: если в день продать десять кило 
нашего мяса, даже при наценке в 20 процентов мы полу-
чим гроши. А вот колбасы за сто рублей, неизвестно из 
чего сделанной, можно продать две тонны и получить хо-
роший куш. Вы нам не интересны, — делится горьким 
опытом общения с ретейлерами Олег Шестаков.

Когда нет возможности реализовать товар, бизнес на-
чинает рушиться. В этой ситуации очень сложно завлечь 
предпринимателей пряниками-субсидиями в проект, 
обеспечивающий продовольственную безопасность ре-
гиона. Именно поэтому сейчас в региональном минис-
терстве АПК разработали другую стратегию внедрения 
мясного животноводства. 

— Программу не забросили, имеем под нее небольшие 
финансы, но пошли другим путем: с крупных хозяйств 
переключились на фермеров. Помогаем им покупать 
скот, — комментирует Михаил Копытов. — У каждого фер-
мера есть страховка в виде параллельного дела: одни ле-
сом занимаются, другие — зерном. И немножко рост идет.

Крупный бизнес пока в задумчивости. Хотя еще в сен-
тябре прошлого года частные инвесторы заявляли о на-
мерении построить близ Новоуральска крупную ферму 
по производству мраморного мяса. Представители ком-
пании даже прошли стажировку в Турции и Голландии. 
Для содержания скота построен специальный ангар сто-
имостью 12,5 миллиона рублей. Еще пять миллионов 
потрачено на оборудование из Италии. В общей сложнос-
ти проект оценивается в 100 миллионов рублей. Это с 
учетом доставки из Европы большого стада племенных 
коров, которых планировали привести на Урал еще вес-
ной. До сих пор об этом никакой информации. Разрекла-
мированный проект, видимо, тоже тормозит.

мнения

Владимир Мымрин, 
руководитель Уральского племенного центра:

— Мясное животноводство — очень перспективное направление, 
и какие бы трудности ни возникали, оно все равно будет разви-
ваться. Отступать нам некуда, если Россия не хочет попасть в пол-
ную зависимость от импорта мяса и намерена обеспечить свою 
продовольственную безопасность.

Елена Стафеева, 
исполнительный директор НП «Союз животноводов 
Урала»:

— Проекты производства мраморного мяса довольно сложно оку-
паются. И надо хорошо подумать, прежде чем за них браться. С го-
сударственной точки зрения было бы разумно местным властям 
выплачивать субсидию на бычков не завозных мясных пород, а на-
ших, молочных. Их мясо по вкусу, конечно, отличается от мрамор-
ного, но наши бычки откармливаются быстро и при хорошем со-
держании дают отличный привес.

P.S.
Помимо компенсации на поддержку племенного скота 
мясных пород в регионе субсидируется приобретение пле-
менного молодняка — 100 рублей за килограмм живой мас-
сы. Также предусмотрена субсидия на техмодернизацию 
хозяйств — до 50 процентов от понесенных затрат. Всего в 
регионе содержат коров мясных пород 32 хозяйства.
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Не мычат, 
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СОБЫТИЕ На СУМЗе ввели новую кислородную 
станцию

На Среднеуральском медеплавильном заводе (предприятие УГМК) начали работу две установки воздухоразде-

ления, каждая мощностью 6000 кубометров технологического кислорода в час. Это оборудование обеспечит 

бесперебойную работу основных плавильных агрегатов, повысит безопасность и экологичность производства. 

Одними из первых новый объект осмотрели губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев (в центре) и 

гендиректор холдинга УГМК Андрей Козицын (слева). 

НАДЗОР В Кургане с подачи 
властей незаконно проводили 
ярмарки

Разбазарили 
доходы

Валентина Пичурина, Курган

П
о предписанию антимоно-
польной службы, Курган-
ский центральный рынок 

обязан вернуть в бюджет неза-
конно полученный доход от анти-
конкурентного соглашения с му-
ниципалитетом.

Впервые договор о взаимодей-
ствии в организации универсаль-
ных ярмарок в районе Дома куль-
туры железнодорожников на про-
спекте Машиностроителей, а так-
же на улицах Карбышева и Кузне-
цова был подписан еще в марте 
2011 года. Региональное управле-
ние ФАС тогда указало мэрии и 
рынку на нарушение антимоно-
польного законодательства. Арбит-
раж поддержал его позицию во 
всех трех инстанциях. Несмотря на 
это, в январе 2015 года стороны 
подписали аналогичный документ. 
По сути, все полномочия по орга-

низации ярмарок были переданы 
Курганскому центральному рын-
ку, хотя по закону юрлица и инди-
видуальные предприниматели 
имеют право открывать базары 
только на своей земле или на той, 
что находится в собственности у 
местных органов власти и переда-
на бизнесу в пользование. В данном 
случае участки не были сформиро-
ваны, права на них рынку не пере-
давались. Фактически, отмечают в 
УФАС, в нарушение закона о защи-
те конкуренции администрация 
предоставила рынку возможность 
извлекать дополнительный доход. 

После вмешательства антимо-
нопольщиков соглашение рас-
торгнуто. Но за время его дейс-
твия рынок заработал на ярмар-
ках около восьми миллионов руб-
лей, отчисляя в городской бюджет 
лишь двенадцать процентов. Те-
перь он должен вернуть эти де-
ньги в казну.

НА ЗЛОБУ ДНЯ В Синячихе
голодающим заводчанам 
вернут зарплату 

Долг в рассрочку

Алена Маркина, Свердловская область 

НА ВЕРХНЕСИНЯЧИХИНСКОМ металлургическом за-
воде начали выплачивать долги по зарплате. Предпри-
ятие-банкрот копило их с ноября 2015 года. В итоге набе-
жало более 11 миллионов рублей. 

В середине июля 2016-го около 30 сотрудников завода 
объявили голодовку. По факту невыплаты возбудили уго-
ловное дело, к решению проблемы подключились регио-
нальные власти и правоохранители. 

Как сообщили в прокуратуре Свердловской области, на 
прошлой неделе гендиректор предприятия представил ко-
пию платежного поручения на 1,5 миллиона рублей, кото-
рые тут же перечислили персоналу. Эти деньги удалось вы-
ручить от продажи складских запасов. Кроме того, при 
участии минпрома проведена оценка заводского оборудо-
вания на предмет его использования другими предприяти-
ями, прорабатываются и другие способы получения 
средств, в частности, реализация металлолома. Оценоч-
ная стоимость активов — около 6 миллионов рублей.

К слову, на 1 июля 2016 года общая задолженность по 
зарплате в Свердловской области составляет 14,4 милли-
она рублей, по данным Росстата. Это один из самых низ-
ких показателей в УрФО (для сравнения: в Челябинской 
области — 28 миллионов, в Тюменской — 44). Заявки на со-
кращение персонала в 2016 году подали 188 организаций 
Среднего Урала.
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ФИНАНСЫ Средний бизнес 
кредитуют по льготной 
программе 

Ставка на рост

Алена Маркина, Екатеринбург

ЭКСПЕРТЫ фиксируют оживление рынка кредитования 
малых и средних предприятий (МСП) в Свердловской об-
ласти. Причин тому две: активизация бизнеса после пери-
ода стагнации и реализация мер господдержки.

Речь, в частности,  о «Программе 6,5», которую реали-
зуют Корпорация МСП, Банк России и ряд банков в 45 ре-
гионах. Она подразумевает льготное кредитование субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, занятых в приоритетных 
отраслях экономики. Залогом ее востребованности стала 
привлекательная ставка: десять процентов годовых для 
среднего бизнеса и одиннадцать  — для малого. Это на 6-10 
процентов ниже среднерыночного предложения.

По словам управляющего корпоративным филиалом 
банка ВТБ в Екатеринбурге Татьяны Есаулковой, первая 
сделка в рамках этой программы на Среднем Урале заклю-
чена с одним из ведущих производителей полипропилено-
вых труб из города Заречного, который направил заем на 
пополнение оборотных средств. Всего в первом полугодии 
филиал утвердил лимиты кредитования по «Программе 
6,5» в размере 1,8 миллиарда рублей. Решения уже приня-
ты в отношении компаний из сферы АПК, производства 
стройматериалов, IT-индустрии. Они могут рассчитывать 
на займы в размере от 50 миллионов до миллиарда рублей.

— За шесть месяцев клиентам выдано кредитов на 16 
миллиардов рублей, из которых десять пришлось на круп-
ный бизнес, а шесть — на средний, — говорит Есаулкова. 

По прогнозам эксперта, до конца 2016-го представите-
ли среднего бизнеса смогут привлечь порядка 4,5 милли-
арда рублей кредитных средств. 

ЖКХ В Екатеринбурге завершилось объединение теплосетевых 
активов

Обогреют сообща
Людмила Лескова, 

Свердловская область

В столице Среднего Урала на-
чала операционную де-
ятельность Екатеринбург-

ская теплосетевая компания, со-
зданная в августе прошлого года.

У этого события долгая пре-
дыстория. Еще в мае 2013 года 
Минэнерго РФ признало, что для 
повышения эффективности и уп-
равляемости теплосистемы Ека-
теринбурга необходимо объеди-
нить активы. Через год состоялось 
подписание трехстороннего со-
глашения между правительством 
Свердловской области, админист-
рацией Екатеринбурга и держате-
лем генерирующих мощностей и 
магистральных сетей КЭС-Хол-
дингом (ныне ПАО «Т Плюс»). До-
кумент зафиксировал необходи-
мость создания единой теплосете-
вой компании на базе муници-
пальных и частных активов. За-
тем свое «добро» дала городская 
Дума, и в августе 2015 года состо-
ялась регистрация АО «Екатерин-
бургская теплосетевая компа-
ния» (ЕТК). Объединение ресур-
сов двух ведущих теплоснабжаю-
щих компаний Свердловской об-
ласти позволило ЕТК войти в 
тройку крупнейших в России. 

По словам заместителя главы 
администрации Екатеринбурга 
по ЖКХ Алексея Кожемяко, глав-
ную выгоду от начала деятель-
ности новой компании получат 
жители города.

— Мы рассчитываем, что уже 
первые реализованные меропри-
ятия позволят повысить надеж-
ность и качество теплоснабже-
ния Екатеринбурга, — отмечает 
он. — Юридическая и организаци-
онная разобщенность создавала 

серьезные препятствия для воп-
лощения технических решений.

В пример чиновник привел си-
туацию с закрытием неэффек-
тивных локальных теплоисточ-
ников в городе. В будущем зоны 
обслуживания таких котельных 
включат в централизованную 
систему теплоснабжения, при-
чем наличие единого балансо-
держателя значительно упростит 
и ускорит эту процедуру.

Первой задачей новой ком-
пании станет подготовка всего 
теплосетевого хозяйства к осен-
не-зимнему сезону 2016—2017 
годов, упорядочивание рабоче-
го графика персонала. В даль-

нейшем будут сокращены экс-
плуатационные затраты за счет 
объединения ремонтных бригад 
и автопарков спецтехники. Так-
же вырастет оперативность ава-
рийного ремонта на теплосетях, 
снизятся административные 

расходы. ЕТК предстоит повы-
сить эффективность диспетче-
ризации теплосети, оптимизи-
ровать распределение нагрузки 
между источниками.  Кроме 
того, объединение активов поз-
волит сдерживать рост тарифов 
для конечных потребителей. 

По словам министра энерге-
тики и ЖКХ Свердловской об-
ласти Николая Смирнова, глав-
ная и самая сложная задача но-
вого предприятия — коренная ре-
конструкция системы тепло-
снабжения Екатеринбурга. В 
частности, планируется пере-
вести открытую систему в за-
крытую, что значительно повы-
сит качество горячего водоснаб-
жения и теплоснабжения потре-
бителей.

— «Закрытие» схемы предпо-
лагает комплексную модерниза-
цию инфраструктуры, ренова-
цию магистральных, внутри-
квартальных и домовых сетей, — 
поясняет Смирнов. — Федераль-
ное законодательство предусмат-
ривает завершение этих процес-
сов к 2022 году, однако сегодня 
рассматривается возможность 
сдвига сроков до 2050-го. В Ека-
теринбурге реализация проекта 
будет зависеть как от финансо-
вых, так и технических возмож-
ностей. 

По словам директора Сверд-
ловского филиала «Т Плюс» Вла-
димира Бусоргина, технически 
переход на закрытую схему теп-

лоснабжения подразумевает ус-
тановку в многоквартирных до-
мах (или даже в отдельных подъ-
ездах) индивидуальных тепло-
вых пунктов, позволяющих на-
гревать воду до нужной темпера-
туры в непосредственной бли-

зости от потребителя. У энерге-
тиков уже имеется успешный 
опыт внедрения подобных про-
ектов в Перми. 

— На пилотных территориях 
удалось получить экономичес-
кий эффект в пределах 15 про-
центов за счет минимизации по-
терь тепла, — рассказывает Бу-
соргин. — В Екатеринбурге за-
крытая схема функционирует в 
районе Академическом. Мы пос-
тепенно будем расширять ее 
зону дей ствия за счет микро-
районов Ботанический, Юго-За-
падный и южной части центра 
города. 

КСТАТИ
Доли в объединенной компании 
распределены в соответствии с 
оценкой вносимых активов: 
МУП «Екатеринбургэнерго» — 
31 процент, СТК — 69. Управляет 
компанией совет директоров, со-
стоящий из трех представите-
лей СТК и двух — «Екатеринбург-
энерго». ЕТК обслуживает Ека-
теринбург, Березовский и Верх-
нюю Пышму. Ее персонал числен-
ностью 1700 человек эксплуати-
рует 412 километров магист-
ральных и 2800 километров 
квартальных тепловых сетей, а 
также порядка 500 централь-
ных теплопунктов.

Акцент

 Создание ЕТК повысит оперативность ремонта, 
оптимизирует распределение нагрузки между 
теплоисточниками, сделает более эффективной 
диспетчеризацию сети. Все это позволит сдержать 
рост тарифов для потребителей 

Директор Свердловского филиала «Т Плюс» Владимир Бусоргин (слева): 

На пилотных территориях удалось получить экономический эффект в пре-

делах 15 процентов за счет минимизации потерь тепла.

В Верхней Пышме открыли комплекс плазменной плавки, где из минерального и вторичного техногенного сырья извлекаются благородные 

металлы. Новая линия сможет перерабатывать до 1000 тонн сырья в год: катализаторов нефтехимии, автокатализаторов, отвалов и хвостов 

горнодобывающих предприятий, электронного лома и т.п. Планируемые объемы извлечения драгметаллов — до 600 килограммов в год. Это 

финальный этап крупного инвестпроекта (стоимостью порядка миллиарда рублей), который реализуется с 2013 года. Сначала открыли лабо-

раторию пробирной плавки, в 2014-м — автоматизированную линию пробоотбора и пробоподготовки.

ИНИЦИАТИВА Уральский  бизнес направил предложения президенту 

Протокол разногласий

Алена Маркина, 

Свердловская область 

Шестнадцать предложе-
ний от Свердловской 
области вошли в еже-

годный доклад президенту о по-
ложении предпринимателей. 

Набольшее число нареканий 
вызвала система кадастровой 
оценки земли. Уральцы считают, 
что перечень оценочных факто-
ров необходимо расширить. В час-
тности, следует принимать во 
внимание все предыдущие кадаст-
ровые оценки, особенно если они 
оспаривались в суде.

Еще одно предложение — за-
претить налоговикам полностью 
блокировать счета предприятия 
в случае обнаружения недоимки, 
чтобы не парализовать работу. 

Уральцы предлагают наклады-
вать арест на счет только в том 
объеме, который нужен для пога-
шения долга перед государством.

Целый блок предложений ка-
сается дополнительных издер-
жек. К примеру, предпринимате-
ли выступили против введения 
«адвокатской монополии» в слу-
чае защиты интересов предпри-
ятий в суде. Напомним, в конце 
2015 года минюст предложил ис-
ключить из судебного процесса 
всех представителей сторон, не 
имеющих адвокатской лицензии. 
По прогнозам омбудсменов, это 
снизит защищенность малого и 
среднего бизнеса, поскольку сто-
имость юруслуг вырастет.

В этом же блоке — требование 
не обязывать предпринимателей, 
работающих на едином налоге на 
вмененный доход и на патентной 

системе, применять контрольно-
кассовую технику. 

В «книгу жалоб и предложе-
ний» включен и пункт о компен-
сации для добросовестных пред-
принимателей, внедряющих Еди-
ную государственную автомати-
зированную информсистему 
(ЕГАИС), контролирующую обо-
рот этилового спирта.

— В соответствии с законом 
люди вложили серьезные деньги 
в оборудование, обучение персо-
нала, обслуживание ПО, лицен-
зионные сборы. Эти издер жки 
очень чувствительны для малого 
ретейла на удаленных террито-
риях, — отмечает свердловский 
бизнес-омбудсмен Елена Артюх. 
— Кроме того, мы продолжаем ра-
ботать над отменой ЕГАИС в сель-
ских торговых точках, где нет Ин-
тернета.

Проблемой для бизнеса оста-
ется и размещение нестационар-
ных объектов торговли. Конечно, 
до «ночи длинных ковшей», как в 
Москве, дело вряд ли дойдет, но 
разногласия случаются. 

— Небольшие производители 
хлеба, сельхозпродукции, безал-
когольных напитков испытыва-
ют трудности с размещением то-
варов в крупных магазинах. Им 
нужны киоски, павильоны. При 
этом они не всегда попадают в 
муниципальные схемы размеще-
ния нестационарных торговых 
точек, — говорит правозащитник. 

Еще около 20 предложений не 
вошли в доклад. В том числе о 
снижении утилизационного сбо-
ра за фуры, защите малых форма-
тов торговли и т.п. Предполагает-
ся, что они будут прорабатывать-
ся на уровне региона.
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ПРОБЛЕМА В Зауралье 
подсчитывают ущерб, 
нанесенный лесному 
фонду шелкопрядом

Голая береза 
под моим окном

Валентина Пичурина, Курганская область

В ЛЕСАХ Курганской области впервые за несколько лет 
зафиксировано увеличение численности непарного шел-
копряда. По предварительным данным, очаги вредителя 
встречаются на площади почти 260 тысяч гектаров (17 
процентов лесного фонда). Однако получить средства на 
борьбу с личинками сложно, так как после их атаки лист-
венные деревья имеют свойство восстанавливаться, и 
доказать экономический ущерб не всегда удается. 

В зону поражения попали шесть районов. Арендато-
ры уже подсчитывают потери. Отметим, что в их обя-
занности не входит борьба с лесными вредителями, это 
задача субъекта РФ.

— Из-за массового размножения непарного шелко-
пряда не будет годового прироста древесины, — говорит 
заместитель директора предприятия-арендатора Нико-
лай Рыжков. — К тому же надо учесть, что береза может 
пережить объедание листвы два-три года подряд, но по-
том погибает. Деревья падают и захламляют лес, а мы 
вынуждены его очищать от завалов за свой счет.

В Шатровском районе лес стоял оголенный с мая и 
только сейчас стал потихоньку оживать. По словам лес-
ничего Вячеслава Сафонова, нашествие шелкопряда на-
блюдается уже второй год, хотя раньше оно было не та-
ким масштабным и агрессивным. В этом году вредите-
лю удалось захватить огромную территорию, 87 из 178 
тысяч гектаров. Кроме теплой и снежной зимы, актив-
ному размножению гусениц способствовало отсутс-
твие мероприятий по дезинсекции. 

— В прошлом году мы подготовили обоснование та-
ких мероприятий, чтобы получить средства на обработ-
ку растений — около 40 миллионов рублей, — рассказал 
Сафонов. — Но деньги из федерального бюджета не по-
ступили. Повторим попытку в этом году, если с вредите-
лями не бороться, можно остаться без леса.

В региональном де-
партаменте природных 
ресурсов считают, что 
повода для паники нет. 
Уже к середине августа 
листва полностью вос-
становится везде, за ис-
ключением самых ослаб-
ленных деревьев. Вместе 
с тем специалисты не 
склонны недооценивать 
последствия массового 
размножения насеко-
мых. Гусеница уже окук-
лилась, в августе бабоч-
ка отложит яйца — а это 
будущие гусеницы, с ко-
торыми придется бо-
роться уже в 2017 году. 
Поэтому в ведомстве за-
явили, что принимают 

все необходимые меры для стабилизации обстановки. В 
частности, ведется обследование поврежденных участ-
ков, чтобы локализовать и ликвидировать очаги рас-
пространения вредителя. На основании полученных 
данных подготовят документы для выделения средств 
на борьбу с ним. 

Однако получить деньги будет непросто. Как расска-
зали в Центре защиты леса Курганской области (фили-
ал ФБУ «Рослесозащита»), для этого региональному де-
партаменту нужно провести два конкурса среди специ-
ализированных организаций: один на определение гра-
ниц очагов, второй на их локализацию. 

— Обработка одного га леса стоит около 1300 руб-
лей, — комментирует директор центра Владислав Тре-
тьяков. — Если повреждено, допустим, 80 тысяч га, то 
надо не меньше 80 миллионов рублей. Никто такие 
суммы просто так не даст, учитывая, что лес после «на-
падения» шелкопряда восстанавливается. 

С хозяйственной точки зрения, уверяют специалис-
ты, более целесообразно вкладывать средства в обра-
ботку хвойных пород деревьев. Ведь та же сосна, в отли-
чие от березы, не способна быстро восстанавливаться. 
В 2015 году, например, за счет федерального бюджета 
было обработано 1010,9 гектара леса в Белозерском и 
Курганском лесничествах. Боролись с шелкопрядом мо-
нашенкой (ночной бабочкой), уничтожающим именно 
сосну. После применения препаратов в 80 процентах 
случаев вредитель погибает.

Отметим, что от шелкопряда непарника пострадали 
не только лесные, но и плодовые деревья в садоводствах.   

В этом году вреди-
телю удалось 
захватить огром-
ную территорию, 
87 из 178 тысяч гек-
таров. На их обра-
ботку требуется 
80 миллионов 
рублей

РЫНОК ТРУДА Промышленники 
переписывают должностные 
инструкции в соответствии 
с профстандартами

Тест на пригодность

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

КАДРОВЫЙ аудит промпред-
приятий, начавшийся после 
внедрения профстандартов по 
800 специальностям с 1 июля 
2016 года, помог работодателям 
выявить слабые звенья.  Для пе-
реобучения  сотрудников, не со-
ответствующих новым требова-
ниям, нужны немалые средства, 
а они не предусмотрены в завод-
ских бюджетах. В ситуации раз-
бирался корреспондент «РГ». 

В цех с проверкой
— Производственники привык-

ли опираться на единые тарифно-
квалификационные справочни-
ки, которые разрабатывались 
еще в советские годы, — говорит 
первый заместитель начальника 
Главного управления по труду и 
занятости населения Челябинс-
кой области Александр Захаров. — 
Сегодня введено новое понятие: 
профстандарт. Часть из них ха-
рактеризует конкретную профес-
сию, часть — отрасль в целом. 

По словам эксперта, изначаль-
но минтруд планировал соста-
вить 540 профстандартов, но се-
годня речь идет уже о 2,5 тысячи. 
Получается, новация затронет 
чуть ли не каждое предприятие.

— На мой взгляд, это прежде-
временно, можно было просто до-
полнить существующие справоч-
ники профессий, — комментирует 
Захаров. — Трудовой кодекс поз-
воляет работодателю самому оп-
ределять, на какой справочник 
ориентироваться. 

Стоит отметить, что соответ-
ствие стандартам обязательно 
только по ряду профессий, где 
предусмотрены льготы и компен-
сации, а также там, где его приме-
нение определено действующим 
нормативно-правовым актом.

— За полгода изучили огромное 
число нормативных актов, чтобы 

выяснить, какие профессии на на-
шем производстве должны соот-
ветствовать стандартам, — расска-
зывает руководитель направле-
ния по правовому сопровожде-
нию трудовых отношений челя-
бинского металлургического за-
вода Елена Тютькова. — Оказа-
лось, не так уж мало: начиная от 
специалистов по контролю за ка-
чеством продукции, заканчивая 
сварщиками и водителями.

Что касается некоторых долж-
ностей, в частности инженеров по 
охране труда, то по ним выяви-
лись нестыковки: согласно Трудо-
вому кодексу они должны иметь 
соответствующий опыт работы и 
подготовку, а согласно стандарту 
— профильное высшее образова-
ние и определенный стаж. При-
шлось не только поменять долж-
ностные инструкции, но и приос-
тановить наем персонала, не име-
ющего того образования, которое 
требует стандарт. Круг соискате-
лей на вакантные места резко су-
зился. А  в отношении действую-
щих сотрудников возникли воп-
росы: нужно ли им проходить пе-
реподготовку и за чей счет? Рабо-
тодатель озадачился подсчетом 
дополнительных трат.  

— Возникнет ли дефицит кад-
ров на производстве? Думаю, да — 
проблема и сейчас существует. 
Внедрение профстандартов со 
временем еще больше усугубит 
ее, — рассуждает руководитель 
службы по работе с персоналом 
челябинского машиностроитель-
ного предприятия Полина Кузне-
цова. — После кадрового аудита 
никого из сотрудников не уволи-
ли, но при приеме на работу те-
перь мы максимально оцениваем 

все возможные риски для работо-
дателя. 

Обучат по заказу
В дальнейшем требования 

профстандартов лягут в основу 
скорректированных образова-
тельных программ среднего и 
выс шего звена, что позволит час-
тично снять нагрузку с работода-
телей. По словам замминистра 
образования и науки Челябинс-
кой области Елены Зайко, пока 
учебные заведения выпускают 
специалистов по федеральным го-
сударственным образовательным 
стандартам (ФГОС), которые ут-
верждались без учета профессио-
нальных. Отсюда столько нарека-
ний у производственников на ка-
чество молодых кадров.

По словам чиновницы, в перс-
пективе образовательные стан-
дарты приведут в соответствие с 
профессиональными, что позво-
лит со школьной скамьи готовить 
специалистов, «заточенных» на 
труд в реальных условиях рынка. 
Скорее всего, абитуриенты ны-
нешнего года смогут пройти обу-
чение с учетом отдельных требо-
ваний профстандартов. Большую 
самостоятельность обретут новые 
специальности, которые ранее не 
были представлены в справочни-
ках. К примеру, на Южном Урале 
одной из самых востребованных 
сегодня является мехатроника, но 
ФГОСы пока не позволяют кол-
леджам и техникумам включать 
ее в учебные программы.

— С 2013 года мы реализуем до-
полнительный модуль «Мехатро-
ника», потому что образователь-
ный стандарт для учреждений 
среднего звена еще не принят, как 
и профстандарт, — говорит и.о. ди-
ректора Магнитогорского поли-
технического колледжа Антон 
Лындин. — Интерес ребят к пред-
мету высок, ведь он включает в 
себя основы электрики, гидравли-
ки, пневматики и программиро-
вания. На рынок выходит специа-
лист, способный заменить сразу 
несколько штатных сотрудников. 

Правда, трудоустраиваться 
мехатроник вынужден на смеж-
ную специальность, ведь тариф-
ной ставки для инженера со сред-
ним специальным на предприяти-
ях не существует, и зачастую не-
понятно, как оплачивать работу 
такого универсала. 

Серые сертификаты
После того как Челябинская 

область стала одной из двенадца-
ти пилотных площадок по внедре-
нию национальной системы про-
фессиональных квалификаций, в 
регионе появилось много ком-
мерческих образовательных цен-
тров, которые наперебой предла-
гают южноуральцам пройти кур-
сы и получить сертификат, якобы 
спасающий от увольнения.

— Призываю не поддаваться на 
уловки мошенников: выдачей сер-
тификатов занимаются только 
специализированные центры 
оценки и сертификации квалифи-
каций, — говорит гендиректор 
АНО «Челябинское региональное 
агентство развития квалифика-
ций» Татьяна Калугина. — Пресле-
дуя коммерческие интересы, фир-
мы-однодневки создают искусст-
венный ажиотаж вокруг темы. 

По словам эксперта, для пред-
приятий переходный период ус-
тановлен до 1 января 2017 года, к 
этому сроку руководству необхо-
димо составить план мероприя-
тий и провести кадровый аудит. 
Если сотрудник не соответствует 
профстандарту, ему предложат 
перейти на другую должность. 
Тем, кто не согласен с переводом, 
нужно обратиться в центр оценки 
квалификаций и подтвердить 
свое соответствие заявленному 
месту работы. При наличии сер-
тификата работодатель обязан со-
хранить сотрудника на прежней 
должности, несмотря на разно-
чтения с профстандартом, пояс-
нила Татьяна Калугина.  

Всего на Южном Урале плани-
руется открыть 17 центров оцен-
ки и сертификации квалифика-
ций, восемь из них уже действуют 
на базе средних специальных уч-
реждений. Еще девять создадут до 
конца 2018 года. Их профиль бу-
дет самым разным: от мехатрони-
ки до сельского хозяйства и IT.

Всего на Южном 
Урале откроют 
17 центров оценки 
и сертификации 
квалификаций, 
восемь из них уже 
действуют на базе 
колледжей 

РЕЙТИНГ ВОСТРЕБОВАННОСТИ РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ 
В ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 28 ИЮНЯ 2016 ГОДА
Источник: Главное управление по труду и занятости населения Челябинской области
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ВНАЧАЛЕ 
БЫЛО ДЕЛО

В одном из моих семинаров 
принял участие молодой чело-
век — живое воплощение трагиз-
ма, который несет в себе крити-
ческий идеализм. Ему 29 лет, он 
отлично выглядит, имеет не-
сколько прекрасных дипломов. 
Каждый раз, когда я приводил 
примеры из жизни обычного 
промышленника, он меня гром-
ко и даже свысока поправлял: 
«А нужно было сделать так», «А 
что, договориться нельзя 
было?»

Одним словом, не мог удер-
жаться и не продемонстриро-
вать окружающим уровень 
своего образования, все время 
комментировал чужие слова, 
исходя из своего книжного опы-
та. И надо сказать, предлагал 
правильное решение той или 
иной проблемы. Одно только 
«но»: по ряду причин в реаль-
ной жизни никогда это самое 
правильное решение не находит 
применения. Тот, кто занимает-
ся бизнесом, это знает, а тот, кто 
знаком с ним лишь по  учебни-
кам, — нет. 

Молодой человек с тренинга 
действительно был умен и та-
лантлив, имел массу бизнес-
планов и инвестпроектов, под 
некоторые из них банки даже 
готовы были дать кредит, но воз 
и ныне там. К сожалению, 
слишком многие из нас в тот 

момент, когда уже накоплено 
достаточно знаний, чтобы 
взяться за собственный проект, 
добровольно отказываются от 
деятельной позиции и выбира-
ют роль критика. Начинают по-
носить своих близких, работо-
дателя, государство и, наконец, 
со временный миропорядок. 
Высказываются справедливо, 
видят все недостатки, выдвига-
ют безукоризненные идеи, как 
все изменить. Можно сколько 
угодно кричать, что все плохо, а 
ты возьми и сделай, чтобы ста-
ло хорошо. На поверку таких 
единицы. 

В результате земной шар кру-
тится, как крутился, время идет 
и жизнь скептиков тоже. И в 29, 
и 49 лет они лишь обсуждают, 
предлагают, заявляют. Это пуга-
ет. Одно дело — болеть критичес-
ким идеализмом в юности, сов-
сем другое — пронести его через 
годы. Хорошая новость — это ле-
чится, но способ один — осознать 
проблему и перейти наконец от 
слов к делу. 

Когда человек начинает воп-
лощать умозрительные идеи в 
реальность, он становится пол-
ноправной ее частью. Его 
жизнь приобретает смысл и 
цель. Среди моих знакомых 
есть человек, который добился 
блестящего успеха в бизнесе 
исключительно путем проб и 
ошибок. Он вырос в глухой де-
ревне, школу окончил на трой-
ки, переехал в город и устроил-
ся охранником в ночной клуб. 
Там наблюдал, как живут бога-
тые и успешные люди, и решил 
однажды стать одним из них. У 
него до сих пор нет высшего об-
разования, но есть собствен-
ное производство, квартира в 
новом доме, дорогая машина и 
прочие блага цивилизации. Не-
идеальность мира он осознавал 
даже глубже, чем герой первой 
истории. Но принял это как 
данность и начал много и тяже-
ло работать, чтобы создать не-
что свое. Работал грубо, при-
митивно, без научной платфор-
мы, зато почти круглосуточно. 
Конечно, лучше, когда за дело 
берутся люди, владеющие тео-
ретическими основами бизне-
са, со степенью МВА. Но это 
опять же идеальная ситуация. 
Лично я, выбирая между высо-
кообразованным критиком-те-
оретиком и необразованным 
практиком, всегда отдам пред-
почтение второму. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Лучше, когда за биз-
нес берутся люди, 
которые знают тео-
рию и имеют сте-
пень МВА, но в 
реаль ности практи-
ки зачастую обхо-
дят критиков-
теоретиков 

Туризм В сибирской глубинке готовятся принимать гостей

Село  «все включено»
Мнениеение

Станислав Воробьев 
предприниматель, бизнес-
тренер
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Ольга Бабанова, 

Тюменская область

Е
ще два муниципалите-
та Тюменской области 
вошли в федеральный 
туристический проект 
«Сибирский тракт». К 

Абатскому и Голышмановскому 
районам на днях присоединились 
Викуловский и Аромашевский. 
Аналогичное желание выразил и 
город Ишим. 

Начавшийся пару лет назад 
проект теперь охватывает 18 му-
ниципалитетов из девяти регио-
нов. Общими усилиями они наме-
рены сделать связующий их тракт 
столь же узнаваемым и востребо-
ванным у путешественников, как 
и Золотое кольцо. 

Задержать транзит
Еще недавно во многих сибир-

ских селах разговоры о туристах 
вели с долей иронии. Дескать, кто 
поедет в глухомань: посмотреть 
нечего, остановиться негде. Вся 
сфера гостеприимства ориентиро-
валась в основном на дальнобой-
щиков. Сегодня даже в самых отда-
ленных местах перемены налицо. 

Возьмем, к примеру, Абатский 
район. Участок федеральной трас-
сы от Ишима до Омска — един-
ственная нитка, связывающая вос-
ток и запад страны. Ни на севере, 
ни на юге России нет другого, па-
раллельного пути на Дальний Вос-
ток. В Ишиме расходятся и сходят-
ся все транспортные потоки. Через 
Абатский район в сутки проходит 
до 15 тысяч автомобилей. С прице-
лом на них в районе активно раз-
вивают придорожный сервис. По 
объемам инвестиций этот сектор 
экономики уже вышел на второе 

место после сельского хозяйства. 
Одновременно в райцентре стро-
ится три крупных кемпинга. Летом 
здесь ежедневно на ночевку оста-
навливаются 300—400 водителей. 
Причем раньше большинство пос-
ле короткого отдыха отправлялось 
дальше, а теперь транзитников не-
редко можно заметить возле мест-
ных достопримечательностей. 

Еще в 2012 году в районе взя-
лись издавать путеводитель и рас-
пространять его по гостиницам. 
Тогда многим это казалось забав-
ным: в Абатском населения-то все-
го около восьми тысяч, заблудить-
ся негде. Сегодня же эти буклеты 
едва успевают печатать. Как ре-
зультат — в местном музее поток 
посетителей за последний год вы-
рос с девяти до двенадцати тысяч, 
много иногородних. 

Сейчас в районе формируют 
новые точки притяжения для гос-
тей. Например, место переправы 
Антона Чехова через реку Ишим. 
Далеко не все знают, что писатель 
бывал в этих краях и писал о них в 
своих произведениях. Также в пла-
нах — восстановление одного из 
участков старого Сибирского 
тракта — в том виде, каким он был 
много лет назад. 

— Пока у нас туризм больше 
«попутный», а нужно стремиться 

к адресному. Одних туробъектов 
для этого недостаточно. Надо уси-
ленно работать над сервисом. Че-
рез район проезжает немало ино-
странцев, то и дело возникают 
анекдотичные ситуации. Загляну-
ли однажды в кафе французы и 
попросили на английском «чи-
кен». Долго объясняли, жестику-
лировали. Официантка в итоге 
принесла яичницу, хотя заказыва-
ли мясо курицы. Следует обучать 
селян: хотя бы меню они должны 
уметь составлять на двух языках, — 
рассуждает Татьяна Агешина, зам-
главы Абатского района по соци-
альным вопросам. 

В гости к Михалычу
Голышмановский район влился 

в проект лишь год назад, но уже 
сейчас туристам здесь готовы мно-
го что показать и рассказать. Свою 
территорию местные жители ре-
шили позиционировать в первую 
очередь как место рождения Лео-
нида Шарохи, который был солис-
том Омского народного хора и в 
советское время пользовался ог-
ромной популярностью. Его голос 
звучал в 26 странах мира. Уже вто-
рой год в районе проводят фести-
валь народного творчества «На ро-
дине Шарохи». Нынче он собрал 
почти восемь тысяч гостей. 

Приманкой для туристов, уве-
рены голышмановцы, станут и аг-
роусадьбы. Принимать гостей го-
товы уже семь подворий. Власти 
поддержали инициативных жите-
лей: авторы самых интересных 
идей получили в качестве грантов 
по 30 тысяч рублей. Так, семья Тро-
фимовых теперь предлагает гос-
тям посетить небольшой домаш-
ний зоопарк. В хозяйстве только 
птиц 25 пород, а еще свиньи, кро-
лики, нутрии, которых можно кор-
мить и гладить. 

Усадьба пчеловода приглашает 
посетить лавку меда, познако-
миться с работой пасечника и даже 
научиться делать натуральную 
косметику. Стоит заглянуть и на 
сказочное подворье сотрудницы 
местного музея Любови Казанце-
вой. Прямо у ворот гостей встреча-
ют три медведя, сразу за калиткой 
— огромная карета для Золушки. 
Рядом уголок сказов Бажова, из-
бушка Бабы-яги, теремок, домик 
трех поросят. Гости здесь бывают 
чуть ли не ежедневно. 

Зарабатывают селяне не толь-
ко на экскурсиях (билет стоит от 
30 до 100 рублей), но и на продаже 
производимой на подворьях про-
дукции. По словам руководителя 
районного центра поддержки 
гражданских инициатив Ольги 

Бадрызловой, начинали с чисто 
символических цен. Те же пирож-
ки продавали по три рубля, сей-
час — уже по десять. В первый год 
хозяева усадеб выручили пример-
но 25 тысяч рублей, нынче — 60. В 
дальнейшем к проекту намерены 
привлечь тех, кто согласен прини-
мать гостей не просто на пару ча-
сов, а на несколько дней. 

Клиент оценил
Как отметил глава ассоциации 

«Сибирский тракт» Леонид Ры-
женко, власти территорий осоз-
нали, что в одиночку мало что сде-
лаешь. Вместе легче поддержи-
вать инициативы, создавать ин-
формационное поле для инвесто-
ров и туристов и продвигать тур-
продукты. 

Выгодное месторасположе-
ние — огромный плюс для инвесто-
ров. И многие, надо сказать, это 
уже поняли. Сегодня муниципали-
теты и местные предприниматели 
активно обмениваются идеями. 
Если первый форум «Сибирский 
тракт» (он проходил в прошлом 
году в Омской области) собрал 
около 100 человек, то на второй в 
Абатский   район Тюменской об-
ласти приехало уже 400. 

И, хотя проект еще только в са-
мом начале, многие идеи уже идут 
на ура. Например, для объектов 
придорожного сервиса разработа-
ли систему бонусов. Останавлива-
ясь перекусить в одном из «брен-
довых» мест, турист получает ин-
формацию, где расположена сле-
дующая фирменная точка общепи-
та, а также гарантированную скид-
ку. По словам предпринимателей, 
эта услуга пользуется спросом. 

Акцент

 Еще недавно в деревнях разговоры о туристах вели 
с иронией. Дескать, кто поедет в глухомань: посмот-
реть нечего, остановиться негде. Сегодня даже в 
самых отдаленных местах перемены налицо 

Фестивали народной культуры — 

одна из особенностей деревенско-

го туризма. 

от первого лица

Игорь Васильев, 
глава Абатского района Тюменской области:

— Большинство входящих в ассоциацию «Сибирский тракт» муниципалитетов удалены от 
областных центров. Нам гораздо сложнее, чем крупным городам, привлекать инвесторов 
и туристов. Но это нас и объединило. Сегодня мы вместе думаем, как развивать террито-
рии. Показываем, что есть интересные места, производства, в которые можно вкладывать 
деньги. 
В первую очередь призываем инвестировать в исторически сложившиеся отрасли эконо-
мики — сельское хозяйство, переработку, тем более что транспортная логистика позволя-
ет без проблем поставлять произведенную продукцию в крупные города. Призываем раз-

вивать придорожную инфраструктуру, креативные формы туризма. Во многих районах этот процесс идет довольно ак-
тивно. В частности, у нас сейчас на сопровождении находится 19 инвестпроектов. По уровню инвестиционной активнос-
ти Абатское муниципальное образование находится на пятом месте в региональном рейтинге. Свое дело здесь открыли 
уже почти 400 предпринимателей. Один только придорожный сервис, который стремительно развивается, сегодня ока-
зывает услуг почти на 300 миллионов рублей в год. 
Большой рывок за последние три года сделан и в сельском хозяйстве. Один из самых крупных инвестпроектов в районе 
реализуется как раз в АПК: инвестор, между прочим,  не местный, взялся разработать наши заброшенные пашни. В 2016 
году было засеяно двенадцать тысяч гектаров, в 2017-м восстановленный клин доведут до 20 тысяч. Это огромные площа-
ди. За два года сельхозпредприятие вложило в территорию более 300 миллионов рублей, построено две производствен-
ных площадки, в том числе сушильно-сортировальный комплекс, создано 80 новых рабочих мест. Общая стоимость ин-
вестпроекта — порядка полумиллиарда рублей. 
Еще 10 инвестплощадок в районе ждут бизнесменов. Одна из них — Марушинские зори. Это бывшая лечебница с термаль-
ной скважиной. В сутки из нее бьет небольшим фонтаном 285 кубометров воды, которая по своим свойствам сопостави-
ма с водами «Белокурихи». За счет муниципалитета уже разработали бизнес-план: чтобы построить на этом месте новый 
санаторно-курортный центр со всей инфраструктурой, нужно 64 миллиона рублей. За последние годы в регионе реани-
мировано уже несколько таких скважин, предприниматели, восстановившие их, готовы поделиться своим опытом. Об-
суждаем и идею развития агротуризма. Тем, кто заинтересуется, поможем подобрать участок, разработать конкретный 
турпродукт. 
Есть и другие незаполненные ниши, к примеру, на нашей трассе нет ни одного логистического центра. Но реализовать 
большинство идей можно только за счет частного бизнеса. Надеемся, что прошедший форум посодействует в поиске ин-
весторов и даст толчок дальнейшему развитию экономики. Причем не только нашего района, но и всех остальных членов 
ассоциации. Переговоры уже ведутся. 
Сплотившись, мы получили больше возможностей для борьбы с существующими проблемами. А их, к сожалению, нема-
ло. К примеру, на всех территориях сегодня имеются пустующие промышленные площадки. Они достались нынешним 
собственникам в эпоху приватизации или после банкротства. Участки выгодно расположены, нередко обеспечены ком-
муникациями, но создать там новые производства не удается: владельцы спекулируют этими землями, просят за выкуп 
втридорога. Только в нашем районе таких примеров около десятка. В результате мы вынуждены искать и формировать 
для инвесторов новые площадки, при этом нередко приходится менять генплан территорий, правила землепользования. 
Это очень кропотливая и затратная работа. А все из-за пробела в законодательстве. С землями сельхозназначения проб-
лему недавно сняли: если пашня не используется больше трех лет, государство вправе изъять ее для перераспределения. 
А для промышленных площадок аналогичной нормы нет до сих пор. Рано или поздно эта проблема встанет очень остро. В 
городе проще: не устроила цена одного покупателя, согласится другой. У нас же каждый инвестор на вес золота.

КАК У СОСЕДЕЙ
Министерство инвестиций и развития Свердловской области объявило 
конкурс среди муниципалитетов на субсидирование строительства, 
капремонта и реконструкции объектов досуга, развитие туристичес-
кой инфраструктуры, благоустройство территории показа. Общий 
объем средств, предусмотренных в бюджете на эти цели в 2016 году, со-
ставляет 14,6 миллиона рублей. Максимальная сумма, которая мо-
жет достаться муниципалитету —  три миллиона. К заявке он должен 
приложить расчеты по софинансированию проекта, статистику рос-
та потока экскурсантов и не менее двух гарантийных писем федераль-
ных туроператоров, уже включивших или готовых включить субсиди-
руемый объект в экскурсионные программы. С 2013 года муниципали-
теты Свердловской области получили на развитие туристической 
инф раструктуры 75 миллионов рублей. Это позволило благоустроить 
подъезд к Невьянской наклонной башне и к гончарным мастерским в де-
ревнях Нижние и Верхние Таволги, отремонтировать Центр мото-
культуры в Ирбите и станцию узкоколейной железной дороги в Алапа-
евске, реализовать один из этапов инвестпроекта «Природно-ланд-
шафный парк «Лисья гора» в Нижнем Тагиле. 

Источник: Центр информационных коммуникаций «Рейтинг» и медиагруппа 
«Отдых в России»

МЕСТО РЕГИОНОВ УРФО В РЕЙТИНГЕ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ ПО ИТОГАМ 2015 Г. (БАЛЛЫ*)

КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ 75

ЯНАО 62

ХМАО 51

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ 29

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 24

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ 21

БАШКОРТОСТАН 20

КРЫМ 4

МОСКВА 3

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 2

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 1  (70,9)

 (63,2)

 (60,7)

 (59,5)

 (48,1)
 (48)

 (46,2)

 (43,6)

 (34,4)

 (30,9)

 (23,8)

* Регионы оценивались по нескольким критериям: число мест в гостиницах, 
число жителей, занятых в сфере туризма, оборот туристических услуг, популяр-
ность региона у россиян и иностранцев (по количеству ночевок в отелях), спи-
сок достопримечательностей, экологическое здоровье, криминогенная ситуа-
ция, развитость транспортной и социальной инфраструктуры, популярность 
территории в Интернете. За первое место начислялось 8,5 балла. За каждое 
последующее снималось 0,1 балла.

АКТУАЛЬНО ФАС проверяет 
челябинских дорожников 
на сговор

Жалобы 
доехали

Арина Мироненкова, Челябинская область

ПРЕДСТАВИТЕЛИ центрального аппарата ФАС России на-
грянули на Южный Урал с внеплановой проверкой: изуча-
ют ситуацию с заключением контрактов в дорожной отрас-
ли. В многочисленных жалобах, поступивших в надзорный 
орган, речь идет о возможном сговоре как между компани-
ями, подавшими заявки на конкурс, так и между заказчи-
ком и хозяйствующими субъектами. 

В этом году челябинское УФАС получило 28 жалоб на 
конкурсные процедуры в дорожной отрасли, из них 
70 процентов признаны обоснованными. Для сравнения: 
по федеральным трассам обращений в этом году было 
всего шесть, по муниципальным — 15. 

— С 2011 года просматривается тенденция к укрупне-
нию лотов в дорожной сфере, из-за чего сужается круг 
участников торгов: не все способны предоставить соот-
ветствующее обеспечение, — говорит руководитель УФАС 
Анна Козлова. — Более того, заказчик слишком подробно 
прописывает требования к качеству работ и материалам, 
что на первом этапе отсеивает ряд претендентов. Зачас-
тую капремонт региональных дорог в документации под-
меняется текущим без корректировки смет. 

В совокупности все это приводит к сужению рынка 
дорожного строительства в регионе и отсутствию конку-
ренции на нем. Еще в начале этого года областной мин-
дортранс заключил контракт на сумму свыше 12 милли-
ардов рублей с крупным дорожно-строительным пред-
приятием. На долю всех остальных пришлось всего де-
сять процентов работ, в прошлом году — порядка 20. 
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Атомщики отгрузили 
оборудование для КНР
Предприятие «СвердНИИхиммаш» (входит в машино-
строительный дивизион Росатома — Атомэнергомаш) за-
вершило отгрузку электронагревателей для строящихся 
энергоблоков №3 и №4 Тяньваньской АЭС в Китае. Обо-
рудование входит в состав системы сжигания водорода, 
предназначенной для очистки сбросных газов и сниже-
ния взрывобезопасности технологического процесса. 

В «Титановой долине» — 
новый резидент
Им стала компания «Зибус». Она планирует построить в 
особой экономической зоне производство медицинских 
изделий из титана, которые будут альтернативой импор-
тным при сложных оперативных вмешательствах. Об-
щий объем инвестиций в проект — 136 миллионов руб-
лей. На высокотехнологичном производстве создадут 20 
рабочих мест. Стройку резидент начнет уже в 2016 году. 

При строительстве 
ледоколов используют 
сталь Магнитки 
Накануне на Балтийском заводе (входит в Объединенную 
судостроительную корпорацию) состоялась закладка вто-
рого серийного атомного ледокола проекта 22220 «Урал», 
корпус которого выполнят из судостали Магнитогорского 
меткомбината. В 2015 году ММК отгрузил отече ственным 
судостроителям 86 тысяч тонн продукции, что почти на 
11 процентов больше предыдущего года. 

В Озерске утилизируют 
спецпродукцию 
ПО «Маяк» (ГК «Росатом») заключило договор с компа-
нией из Якутии об утилизации источников ионизирую-
щего излучения. По словам представителей предпри-
ятия, это один из первых договоров по возврату и утили-
зации ранее поставленной продукции, ставший возмож-
ным после перехода на полный цикл производства. 

В Курган смогут летать 
«тяжеловесы»
Начальник Уральского таможенного управления Вячес-
лав Голоскоков заявил на встрече с заместителем губерна-
тора Курганской области Александром Константиновым, 
что поддерживает открытие в аэропорту Курган пункта 
пропуска через госграницу и создание транспортно-ло-
гистического центра. Воздушная гавань Зауралья имеет 
ряд преимуществ перед загруженными портами соседей. 
Если она войдет в федеральную программу, взлетно-поса-
дочную полосу расширят и удлинят, тогда в Кургане смо-
гут садиться «тяжеловесы».  

Металлурги прочитали 
«Дневник отличника»
Представители челябинского завода «Трубодеталь» 
(входит в состав АО «ОМК») поздравили отличников по-
селка Новосинеглазовского, победивших в конкурсе 
«Дневник отличника». В этом году в нем приняли учас-
тие свыше 20 человек. Лучшей среди учеников началь-
ной школы стала Софья Мирмович, которой вручили ве-
лосипед. Управляющий директор завода Дмитрий Мар-
ков не исключает, что со временем отличники поселка, 
где располагается производство, станут сотрудниками 
предприятия.

Первый корпоративный 
вуз на Урале получил 
госаккредитацию
Документ выдан техническому университету УГМК на 
шесть лет на все направления подготовки: металлургия, 
горное дело, автоматизация, энергетика, экономика, ме-
неджмент. Это позволит вручать выпускникам дипломы 
гособразца. Сегодня в вузе заочно обучаются 115 со-
трудников корпорации на магистерских программах. 

По сообщениям корреспондентов «РГ»


